

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

1-1 TELEFONO 4.463 1-1 Fuentes, 4. 1-1 APARTADO, 637 1-1

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.
Reclamos 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LA TRAGEDIA EUROPEA

Se acentúan los indicios de una victoria de los aliados

MILLONES AL MAR

Después de la solemne botadura

Ya está en el agua el «Jaime I»; ya va extinguiéndose el ruido del trueno y los platillos patrióticos con que en casos semejantes se turde al pobre pueblo mientras se le saca el dinero de los bolsillos.

Y ahora que el ruido es menor, veamos lo que queda; veamos cómo van construídos los estupendos acorazados que tantos millones cuestan. Tomemos como tipo el «España», que es de la misma familia que el «Jaime I», y veamos lo que acerca de él nos escribe «Beni-Zaid», de quien ya conocemos nuestros lectores un artículo.

Según nuestro colaborador, en estos buques van grandes defectos que quizá se sepa de ellos cuando el mal no tenga remedio. Algunas turbinas del «España» tienen grandes poros de fundición, que en máquinas así, destinadas a estar frecuentemente sometidas a grandes presiones, pueden producir una explosión que sería de muy graves consecuencias.

Algunas tienen grietas remendadas con una chapa de hierro superpuesta a la turbina, cosa también muy expuesta a explosión.

Algo de esto ocurrió ya al probarse las máquinas de la sala de babor, donde, por defectos parecidos, saltó la tapa del condensador pequeño, y luego, porque no convenía que se enterasen los obreros, prohibieron el paso a la sala dicha; y allí sólo entraban la Comisaría inspectora y los maestros y encargados.

En electricidad hay también chapuzas a granel, como cables que después de rotos se han soldado; cables torcidos, hilos empalmados porque se habían roto ó medido cortos, y puede asegurarse que el 99 por 100 de los tubos de paso y prensaestopas hacen agua.

La instalación de la artillería funciona deficientemente, y para arreglarla fué necesario que viniese de Inglaterra un especialista, por no entenderse con ella la dirección técnica de este departamento. Capataz hay que no sabe lo que trae entre manos, a pesar de ganar en un día, por el solo hecho de ser inglés, mucho más que un obrero español en una semana.

Cuando se probó la instalación del circuito principal, que suele llamarse «Being-Main», saltó hecha añicos la tapa de una de las cajas de juntas que van en la bomba hidráulica de estribor.

En el pasillo de canalizaciones de vapor hay remaches que sólo con la presión de la mano dan vueltas, y así, chicos, van muchos en las carboneras. En las mismas torres van remaches chicos, de plomo y de madera.

El calafateo es deficiente, especialmente en los dobles fondos, en que lleva una mano de cemento por encima.

Y así van todos los barcos que tantos millones cuestan al pueblo y de los que ningún beneficio obtiene, pues los mismos que en ellos trabajan no alcanzan otra ventaja que la de estar expuestos a morirse a cada paso, debido a las condiciones en que allí se trabaja.

Los datos siguientes pueden servir para ilustrar aquellas lamentaciones que se lanzaban cuando se pedía el cargo de una nueva escuadra, alegando como razón de peso el que así se daría trabajo a muchos obreros españoles. Véase los salarios que allí disfrutaban unos y otros: el jornal medio de los obreros españoles es de 3,75 pesetas, y para los obreros ingleses, el mínimo es de 15 pesetas. Los maestros españoles que más ganan tienen sueldos que fluctúan entre 10 y 15 pesetas, y los ingleses, entre 30 y 50 pesetas. No hablemos de los altos cargos de la Empresa, donde nadie cobra un sueldo menor de 50 pesetas, y como todos los ingleses, tienen derecho a vacaciones, con sueldo, durante un mes al año.

En cambio, un obrero español, si pide aumento en su salario, se le niega, o a menos que lleve alguna influencia o sea un desgraciado de los que piden regalos al maestro.

Abajo la guerra!

«El Siglo Futuro» plantea un problema capitalísimo que revela a la par la inteligencia y la altura de miras de los que le inspiran.

Aborda la cuestión de si es legal ó no que se permita la venta pública de «Biblias protestantes».

Naturalmente, si esta cuestión se resolviera, la guerra cesaría y la Humanidad entraría en una era de perpetua paz.

¡Oh, los aguiluchos de «El Siglo Futuro»!

Los milagros de las guerras

En la iglesia de Nuestra Señora de París se ha celebrado una función religiosa para implorar de Dios el triunfo de las armas francesas.

Un colega, al dar cuenta de la ceremonia, dice:

En la procesión, que ha recorrido las naves de la catedral, figuraban las reliquias de Santa Geneveva, San Dionisio, San Luis, San Remigio y San Vicente de Paúl.

Suponemos que «El Correo Español», «El Siglo Futuro», «El Debate» y toda la grey reaccionaria se apresurarán, al informarse de la cooperación que prestan a Francia las reliquias de los santos, a anunciar el rápido y total aniquilamiento de los ejércitos alemanes.

Si no proceden así es que niegan la eficacia de las rogativas divinas y el concurso de las reliquias de los santos, y que coinciden con nosotros en que en la guerra hace más milagros un buen artillero con un cañón de 75 que un solemne tedum y todo el osario de los infinitos santos y santas que en el mundo han sido.

Pero si piensan como nosotros, deben dejarse de farsas religiosas y decirlo con franqueza.

LAS ARMAS INGLESAS

Más eficaces que los cañones de 42

Inglaterra, en la presente lucha, no ha aportado ningún cañón terrible como ese de 42 de los alemanes que arroja proyectiles de tonelada y hace papilla todos los fuertes; pero se equivoca de medio a medio quien crea por ello que dispone de armas menos eficaces.

Emplea armás más eficaces, mucho más eficaces, aunque son menos ruidosas y carecen de cargas explosivas.

Las heridas que producen las armas a que nos referimos no producen sangre, no agreden a la piel. Pueden matar hombres, muchos hombres; pero sin causarles heridas: los matan de inanición.

No crean nuestros lectores que se trata de alguno de esos inventos fantásticos que patrocina el simpático Roig Battaller desde las columnas de «La Correspondencia de España». Estas armas de los ingleses son sobradamente conocidas. Ahora que no todos pueden ni saben emplearlas.

Los ingleses son maestros en estas especiales esgrimas.

Aludimos a los medios que pone en juego Inglaterra para impedir el comercio alemán mientras la guerra dura, y lo que es todavía más importante, para privar de clientes a la industria germana.

Ya dimos cuenta de la anulación de patentes de los inventos y concesiones alemanas y de la Exposición de objetos patentados, abierta por el Gobierno con objeto de que los industriales ingleses desentrañasen sus secretos y monten su fabricación.

Además, el ministro del exterior ha telegrafado a los gobernadores de las colonias más importantes pidiéndoles una relación detallada de lo que llevan a cada colonia Austria y Alemania, y nota de los primeros centros comerciales de aquellos sitios; de este modo se propone, no solamente obtener un inmediato beneficio sobre las mercancías alemanas y austriacas, sino también una ventaja permanente, un nuevo dominio en aquellos mercados y, por lo tanto, una expansión del comercio inglés en general.

El Ministerio citado ha enviado también a los países neutrales una demanda semejante a la mencionada de sus colonias; apenas se conozcan las noticias que se esperan de todas las partes del mundo, los datos serán llevados al Instituto Imperial de Londres para conocimiento de los negociantes y fabricantes ingleses.

Por otra parte, el ministro de Comercio ha dirigido una circular a las Cámaras de Comercio, a las Corporaciones industriales y a un gran número de fabricantes y de industriales, advirtiéndoles que pueden valerse de la presente oportunidad para sustituir a las naciones austriaca y alemana en el comercio y la industria de los mercados coloniales y de los países neutrales.

La circular contiene detallados informes respecto de los nombres de compradores, precios de importación, tasas aduaneras, marcas comerciales, etc., etc.

El Gobierno ha establecido también un Negociado especial en el Ministerio de Comercio, llamado de Informaciones comerciales. Este Negociado se ocupa exclusivamente de la organización para la conquista de los mercados alemanes y austriacos. Los tráficos más extendidos son los de cuchillería, acero, hilo metálico, utensilios esmaltados y de cinc, objetos de lana, medias de algodón, aparatos eléctricos, algodones estampados, muebles, vajillas, productos químicos, tinturas, ropas, zapatería, guantes, y, en especial objetos de hierro y acero.

Agréguese a lo enunciado los daños incalculables que sufre Alemania por la suspensión absoluta de su tráfico; el valor de las capturas de barcos y géneros y otros perjuicios de menor cuantía, y se harán cargo nuestros lectores de la razón que nos asiste al afirmar que las armas británicas son mucho más eficaces que los célebres cañones de 42 del ejército teuton.

El Sr. Belloto, escribe: «La batalla del Aiso no es tal batalla. Se trata de una situación de presencia.» De cuerpo presente habrá usted querido decir, refiriéndose a los muchos miles de desgraciados que han perdido allí la vida.

La labor de nuestro diputado

Después de que hubieron expuesto ayer al presidente del Consejo las obras que consideraban de urgencia emprender los comisionados del Congreso de obreros de la piedra, recientemente celebrado en Madrid, nuestro querido compañero Pablo Iglesias le hizo las siguientes reclamaciones:

EL JUEGO.—De Torreveja ha recibido nuestro diputado la queja de que se juega, enviada no sólo por el presidente de una colectividad obrera, sino de una pobre mujer cuyo marido, obrero, está entregado a ese vicio. Según le dicen, son siete las casas de juego, y el alcalde dice que él se lava las manos porque el gobernador conoce el hecho y a él toca remediarlo.

Por eso no merece crédito la negativa del gobernador, pues en la denuncia coinciden varias mujeres cuyos maridos perdieron el jornal en casas donde se practica dicho vicio.

ORENSE.—En esta capital también se juega escandalosamente. La denuncia procede asimismo de la mujer de un obrero que dejó en la casa de juego su jornal.

NERVA Y RIOTINTO.—A pesar de todas las gestiones realizadas por el diputado socialista y de las reiteradas promesas del Gobierno, siguen sin tomar posesión de sus puestos los seis concejales de nuestro Partido de Nerva, no obstante haberse resuelto favorablemente para ellos, en 21 de junio, el recurso interpuesto. Esto es escandaloso y merece que el Gobierno, si no quiere hacerse cómplice de tal arbitrariedad, proceda enérgicamente, como es de justicia.

En Riotinto está suspendido desde hace algún tiempo el derecho de reunión, no autorizándose ninguna de las que el Sindicato minero organiza. Contra este abuso protestó enérgicamente nuestro querido correligionario.

ORENSE.—Sin razón que lo justifique, los panaderos han elevado el precio del pan de 40 a 50 céntimos el kilo.

CANETE LA REAL.—El alcalde no permite celebrar reuniones de propaganda socialista, so pretexto de que el gobernador no quiere que se verifiquen mítines de ninguna clase.

También hizo constar su protesta Pablo Iglesias, solicitando se imponga a este gobernador el cumplimiento de la ley.

MADRID.—En la imprenta de «La Mañana» está desempeñando el puesto de linotipista Manuel Pardo, sargento de la guardia civil, con destino actualmente en la Dirección de dicho instituto, habiendo, como hay, muchos tipógrafos sin trabajo.

El presidente quedó, como siempre, en enterarse de los puntos tratados por nuestro entrañable correligionario y proceder en justicia.

Nuestro compañero Iglesias y el diputado republicano Sr. Albert hablaron después al presidente del Consejo, llamándole la atención acerca del estado de los súbditos españoles residentes en Francia, particularmente en la Champagne, y de los que tienen sucursales establecidas en aquella región, con motivo de la invasión alemana, interesando adopte el Gobierno cuantas medidas estime oportunas para proteger las vidas y haciendas de nuestros compatriotas.

Contestó el Sr. Dato que el Gobierno se preocupa del asunto y que no dejará de tomar las medidas necesarias para evitar, en lo posible, todo perjuicio a aquellos súbditos españoles.

EN FOMENTO

El puerto de Torreveja.

Luego se trasladaron el Sr. Albert, nuestro amigo Iglesias y los comisionados del Congreso de Canteros al Ministerio de Fomento, exponiendo al señor Ugarte, con más detalles que al señor Dato, el alcance de sus pretensiones.

El ministro les indicó que de lo que de él dependiera haría cuanto pudiese a favor de los obreros que representaban los solicitantes, y de las obras afectas a otros Ministerios daría cuenta a sus compañeros.

El Sr. Ugarte manifestó a nuestro correligionario Iglesias que ya se había aprobado el proyecto de construcción del puerto de Torreveja y que en breve se daría comienzo a las obras.

No sólo están de enhorabuena aquellos trabajadores—le respondió Iglesias—con dicha resolución, sino el país entero.

Nosotros, por la parte que hemos tomado en este asunto, y especialmente por las constantes gestiones de nuestro querido diputado, tenemos viva satisfacción al ver que el éxito las coronó y que, al fin, se ha hecho justicia a las aspiraciones de un pueblo culto y laborioso como el de Torreveja.

GRUPACION SOCIALISTA MADRILEÑA

ASAMBLEA ORDINARIA

Mañana, sábado, a las nueve de la noche, continuará celebrando esta Agrupación su asamblea ordinaria para discutir el orden del día anunciado anteriormente.

Se recomienda la puntual asistencia a todos los afiliados.

LOS PRACTICOS



CAMBÓ... Fastidiosos... nos quietes!

Barbarie cultera

Hace cosa de dos meses traduje al castellano, por encargo de un editor francés, un libro de parábolas. El editor se fué a la guerra; luego puede que haya muerto; luego puede que el libro no se publique; qué se va a hacer; paciencia. Sabido es que la guerra, como otras cien calamidades, alcanzan, tarde ó temprano, a todos los hombres, singularmente en nuestro tiempo, y que al dicho aquel de que el granizo hace daño donde cae, hay que añadirle: y también donde no cae. El mal de nuestro prójimo es más nuestro de lo que parece.

En ese libro hay una parábola japonesa que viene muy a cuento ahora.

Allá va ella, tal y como la recuerdo: «Erase un hombre que poseía un arrozal que le venía de sus padres.

Un día echó de ver que la cizaña había invadido su campo de arroz, del que esperaba tanto. Y se puso a cortarla.

Pero grande era el campo y esto le robó mucho tiempo. Tanto, que cuando creyó haber terminado su labor echó de ver que la cizaña había rebrotado en la primera parte del campo.

Otra vez se puso a trabajar. Y otra vez, en lugar de arrancar la cizaña, se limitó a cortarla.

Era que, arrancándola de raíz, se corría riesgo, en aquella tierra aguzosa, de arrancar también alguna que otra mata de arroz. Y no, eso no quería.

De manera que la cizaña crecía y recrecía a poco de cortada.

Pronto se entreció y cundió tanto, que el grano bueno, ahogado por ella, apenas llegó a florecer en esta que otra linde.

Misera fué la cosecha.

Y al año siguiente las malas hierbas habían cundido de tal modo que no había allí sitio donde sembrar un grano bueno.

Y nuestro arrocero protestó, renegó, lloró, viendo, después de tantos trabajos, tanta ruina y desesperanza.

Y echó la culpa a todo, menos a las raíces que no arrancó y quemó.»

¡Cuántos hombres son como éste, cuántos! Se apuran, se indignan, protestan ante un mal. A veces trabajan de firme por eliminarlo. Mas no se cuidan, ni nunca se cuidaron de buscar sus causas. O si acaso las conocen, nada hacen ni nunca hicieron por suprimirlas. De modo que, a pesar de trabajos y duelos y protestas que parecen buenos, el mal crece y recrece cada vez con más fuerza. Hasta que llega un momento en que ya es imposible extirparlo porque ha invadido todo el organismo, como la cizaña el arroz.

Decía que viene muy a cuento esta parábola, pensando en las vaniloquentes protestas de ciertos círculos artísticos y Universidades contra la destrucción de Lovaina y de Malinas. Protestas que, formuladas desde un punto de vista «exclusivamente estético» ó «científico», son en el fondo no menos bárbaras que las destrucciones que las motivan, y denotan en los que las escriben, si no la misma pedantería culpabilera, por lo menos la misma incompreensión, la misma insustancialidad y la misma culpa que el arrocero de marras.

Protestar sólo contra la destrucción de piedras, lienzos y libros antiguos, allí donde también han sido destruidos a montones hombres, mujeres y criaturas, que valen más, mucho más, y son de su natío infinitamente más maravillosos, es cosa repugnantemente bárbara. Estos que tal protestan son, tan incapaces de comprender, conservar y acrecentar el tesoro artístico y sapiencial que les viene de sus padres como el pipilo arrocero el campo de arroz que le venía de los suyos. Todo por no le nunca a la raíz del mal, que en este caso es la guerra ó destrucción de hombres.

El hombre que está en guerra, ó sea a punto de matar y a punto de ser muerto, no sé cómo ni por qué va a reparar en obras de arte. Es el hombre la suprema obra, la obra de obras, sin la cual las de arte no existen ni tienen ningún motivo de existir. Más que la catedral y que la Universidad de Lovaina valen para mí mis ojos, sin los cuales no pueden ser apreciadas por mí esa catedral ni esa Universidad.

Y si hago desprecio de mis ojos y de los ajenos, no sé cómo no voy a hacer desprecio de lo que mis ojos y los ajenos puedan ver. Si me juego los ojos y la frente y la vida contra los ojos y la frente y la vida de los demás, por motivos que las más de las veces desconozco, no sé por qué no voy a desconocer ni qué me pueden importar tales ó cuales piedras, por bien dispuestas que estén. Y aunque a mí me importasen más que mi vida, esto sería una excepción y quizá una manera más ó menos honrosa, pero rápida, de quitarme esas piedras de la vista, de destruirlas en mí, ó sea, de morir.

Pero lo natural ó lo general es que el privilegio de no morir de un momento a otro que, estando en guerra, no me lo concedo a mí mismo, ni se lo concedo a nadie

poco a unas señoras piedras, y menos con no dejarme seguir matando hijos de Dios, labor que, a fuer de buen soldado, estimaría en más que mi vida.

Comprendo muy bien no sólo esto, sino que en ese primitivo estado de ánimo mi único placer posible sea destruir, destruir, todo, todo, y que sienta muchísimo no poder hacer saltar la tierra en mil pedazos; lo uno, para que haya un ruido más digno de tanta muerte, y lo otro, por si acierto a pegarle en mitad de la jeta al dios de los ejércitos. Lo cual estoy cierto de que lo conseguiría de este modo, porque desapareciendo de una vez todos los hombres, desaparecería de una vez el tal dios, que hoy existe, sí; pero sólo en nuestras bárbaras señoras.

No hay que darle vueltas ni andarse en zancas de araña diciendo, como dicen los consabidos protestantes, con un amaneramiento insuportable, que la guerra debe ser de este modo ó del otro, que la manzana entre hombres civilizados debe hacerse a regla y compás, respetando tales y cuales cosas, y siempre sin salirse de ciento y pico «humanitarias» leyes. ¡Callad, callad, hablan chinos, mariguetas universitarias, infos de las letras, snobs, culteranos, artistas de nonadillas, mi sería cultivada, gente incapaz de abarcar con energía el cuadro entero de esta edad, de esta epopeya! ¡Callad, callad, ó desahogad vuestra logodiarrea donde no se os oiga!

La guerra es así, como la cizaña es así. La guerra «reglamentada» es igual, y a veces peor que la otra. En el fondo acaso haya más refinada barbarie, por ejemplo, en el cuitar con soliteo cuidado a un herido, a fin de ponerlo cuanto más antes otra vez en disposición de morir matando al prójimo, que en el rematarle a culatazos y quemarle en segundía en montón. Y acaso haya más barbarie oculta en el no cañonear las llamadas poblaciones abiertas donde hay niños, sí, pero donde hay también ancianos y madres y mil gentes pasivas que no son tan inocentes como se dice, pues que no hicieron nada por evitar la guerra, por arrancar esa cizaña de los pechos de sus hijos ó de sus esposos ó de sus conciudadanos, sino que se entregaron en lucir los zapatos y los trapitos, en parecer más de lo que se es, en pedantear, en cizañar, en traicionar con el dolor y con el trabajo humano, y en ridiculizar ó calumniar ó perseguir a esos descamisados embarrados de un «¡uy! ¡vamos a ver! ¡hay muchos más inocentes en los ejércitos que luchan que en las llamadas poblaciones abiertas».

Si la guerra reglamentada ó no, es así, y hay que decir a pulmón herido que tiene que ser así, no sea que las gentes se imaginan que puede ser de otra manera ó que, aun siendo de otra manera, puede ser menos bárbara. En la guerra hay una infinidad de casos imprevisibles ó no en que las reglas tocante a protección de obras de arte ó la religión ó de sabiduría no sirven sino de estorbo; y la guerra no admite estorbos ni contemplaciones de ningún género.

Yo daría tal vez la vida y mil vidas que tuviera por defender a la Victoria de San motracia y a la Venus de Milo contra unos bárbaros; pero si estos mismos bárbaros, agazapados detrás de estas mismas estatuas, estuviesen disparando contra mi niño y yo tuviese un mortero de esos de 42, dispararía en seguida e Imortero de 42 en dirección de la Victoria, la Venus y sus bárbaros, y luego, con mi niño en brazos, ante las estatuas destruidas y ante los bárbaros muertos, lloraría, ¡cuánto lloraría!; pero lloraría sin remordimiento.

Y hablo de bárbaros agazapados detrás de estatuas, porque, aun cuando en tiempo de paz los hay, y no pocos, como son verbigracia esos de las protestas, en tiempo de guerra todos, agazapados ó no, son bárbaros por necesidad. A la guerra no se le puede responder sino con la guerra. Esto es lo peor que tiene. En habiéndola, a todos nos rebrota la cizaña ó en todos prende su semilla. Y aun aquellos en quienes ni rebrota ni prende tienen que comerla de por fuerza, la cual les deja desfortalecidos y paralizados.

Sabido es que la harina de cizaña mezclada por error con la de trigo suele causar vómitos, hinchazón y emborricamientos.

Hay que aceptar la guerra tal como es, y así la aceptan como fatal los militaristas, desenmascarados; ó hay que combatirla, como es. Protestar sólo contra sus efectos en Lovaina, en Malinas, en Tetuán ó en Villefruffe, es muy propio de burgueses caritativos, de hijos de papá que pintan y que profesores parlamentarios, de esos a quienes pudiera decirse aquello de Bernard Shaw: «Los que no saben, enseñan; los que saben, hacen.» Pero no es propio de verdaderos arististas, ni mucho menos de verdaderos sabios. No, no, no.

Las protestas exclusivistas contra la destrucción de los monumentos de Lovaina y las justificaciones de ella que lanzan a los cuatro vientos los jefes teutones se parecen a unas y otras en el olor. Las dos huelen a casta.

Y mucho les diría a la casta de los pezu.

LA GUERRA

esta edad y llorar las edades pasadas...

Lo que no quiero dejar para mañana...

A los guerreros les ha sobrado oro para...

Ah, sabios caines, cizañadores! Mejor...

Tomás MEABE.

LA LABOR DE BERGAMIN

Se ha hablado del Sr. Bergamin como...

El Sr. Bergamin es uno de los hombres...

En algunas estaciones los heridos alemanes...

El viaje desde Dijon hasta aqui...

Este no bastaba. El subdirector de...

Poco a poco, pues, se va modificando...

El ministro del Interior ha firmado...

Desde entonces vive en Tanager dicho...

Esta noche, en el rapido de Andalucia...

Desde entonces vive en Tanager dicho...

LOS HERIDOS ALEMANES EN FRANCIA

El redactor de un periódico de París...

Reproducimos las impresiones que ha...

Este que he visitado—escribe—es uno...

En otra cama toma alimento con mucho...

Era soldado de caballería, y cuenta...

Cerca tenía a un compañero muerto...

Otro de los heridos alemanes se había...

Según me decían los enfermeros...

—Eso se dice en todas las guerras...

Y el militar germano me contestó...

Su compañero, que nos oía, secundó...

(POR TELEGRAMA)

En Francia

Consejo de Ministros.—Alcaldes destituidos...

BURDEOS 24.—El jefe del Gobierno...

Heridos, prisioneros y botín de guerra.

PARIS 24.—En Bicetre se procedía...

Continúa la batalla del Aisne

NOTICIAS FRANCESES

BURDEOS 24.—La nota oficial...

ESCENAS DE LA TRAGEDIA

mismo podía envolver una ráfaga de...

Los enfermeros que sirven de intérpretes...

En una ríonca de la sala donde están...

Cerca tenía a un compañero muerto...

Otro de los heridos alemanes se había...

Según me decían los enfermeros...

—Eso se dice en todas las guerras...

Y el militar germano me contestó...

Su compañero, que nos oía, secundó...

(POR TELEGRAMA)

En Alemania

Victoria rusa.—Nueva ocupación de Soldán...

En Austria

Manifestaciones de la Prensa inglesa...

La ocupación de Jaroslaw.—El sitio...

LONDRES 24.—Una nota del Gobierno...

La plaza fue tomada por asalto...

La ofensiva rusa.

En Bélgica

Escaramuzas entre belgas y alemanes...

DEBERES DE HUMANIDAD

En la sesión celebrada hoy en el Ayun...

Ante los dolorosos estragos que está...

Los concejales que suscriben esperan...

Casas Consistoriales de Madrid 25...

Responde esta proposición, de tonos...

Es ese el verdadero concepto de la...

Los productos del país se exportaban...

Se ha telegrafiado a los representantes...

Ha regresado el gobernador civil...

El Gobierno le ha prometido enviar...

EN GADIZ

Los obreros corcheros de Villaluenga...

CADIZ 25.—A causa de la guerra...

El alcalde ha pedido recursos...

Cómo se pretende solucionar el conflicto...

BARCELONA 24.—Entre los obreros...

El benévolo lector habrá supuesto...

Pues nada de eso; Ribas es un pueblo...

Al darse cuenta los obreros de la...

Y la razón sobra a los protestantes...

ASAMBLA DE LA AGRUPACION SOCIALISTA

Ayer celebró asamblea general ordinaria...

La asamblea escuchó con gran atención...

Los concejales que suscriben esperan...

Casas Consistoriales de Madrid 25...

Responde esta proposición, de tonos...

Es ese el verdadero concepto de la...

Los productos del país se exportaban...

Se ha telegrafiado a los representantes...

Ha regresado el gobernador civil...

El Gobierno le ha prometido enviar...

EN GADIZ

Los obreros corcheros de Villaluenga...

CADIZ 25.—A causa de la guerra...

El alcalde ha pedido recursos...

Cómo se pretende solucionar el conflicto...

BARCELONA 24.—Entre los obreros...

El benévolo lector habrá supuesto...

Pues nada de eso; Ribas es un pueblo...

Al darse cuenta los obreros de la...

Y la razón sobra a los protestantes...

DE LA SITUACION DE ESPAÑA

La falta de subsistencia y la crisis...

Los productos del país se exportaban...

Se ha telegrafiado a los representantes...

Ha regresado el gobernador civil...

El Gobierno le ha prometido enviar...

EN GADIZ

Los obreros corcheros de Villaluenga...

CADIZ 25.—A causa de la guerra...

El alcalde ha pedido recursos...

Cómo se pretende solucionar el conflicto...

BARCELONA 24.—Entre los obreros...

El benévolo lector habrá supuesto...

Pues nada de eso; Ribas es un pueblo...

Al darse cuenta los obreros de la...

Y la razón sobra a los protestantes...

Es concebible que un obrero, por...

Si esta es la manera como pretenden...

Más aun: convencidos de que el...

Trabajadores! Asegurar la vida...

de EL SOCIALISTA ojalá...

Ayuntamiento

LA SESION DE HOY

A las once menos cuarto de la mañana ocupa la presidencia el Sr. Prast, declarando abierta la sesión.

Asisten Mora, García Cortés y Besteiro. Léase y aprueba el acta de la sesión anterior.

El alcalde da cuenta del fallecimiento de D. Federico Arredondo, que fue concejal del Ayuntamiento de Madrid.

Se acuerda conste en acta el sentimiento de la Corporación.

Al dar cuenta de la comunicación del Gobierno civil estimando el recurso interpuso contra el acuerdo del Ayuntamiento de 17 de julio último, que ordenó la clausura de la Agencia funeraria establecida en la plaza de los Dos de Mayo, núm. 8, el compañero Mora pide se expongan las razones en que se ha basado la Agencia funeraria para recurrir en alzada, y mientras no se conozcan el dictamen queda sobre la mesa.

El alcalde ofrece tomar en cuenta lo dicho por Mora.

Léase los demás asuntos del despacho ordinario.

Después de intervenir los Sres. Muñoz Suela y Millán, queda retirado un dictamen de la Comisión de Beneficencia provincial proponiendo se suspenda el ingreso de médicos supernumerarios del Cuerpo facultativo hasta que se presente nuevo reglamento.

Se discute el dictamen siguiente, referente a que se desestime la petición de licencia para construir una finca en el interior del solar núm. 10 de la calle particular de Tomás López, por haber dado a la planta baja la altura de 3,29 metros, en vez de 3,60 reglamentarios.

El Sr. Gallo habló en contra del dictamen.

El compañero Besteiro hizo notar que el arquitecto ha hecho un proyecto que no se ajusta en nada a las ordenanzas municipales, así en las condiciones de higiene, como en la de luz, salubridad, etc. Agrega que desestimando la reforma se obligará al propietario a hacer un nuevo proyecto.

Se aprueba el dictamen.

Otro, proponiendo se concedan 5.000 pesetas para ayudar a erigir en Barcelona un monumento a Pi y Margall, es aprobado, con el voto en contra del Sr. Silveira.

Sin discusión se aprueba el dictamen número 13, y al discutirse el 14, referente a la adopción de acuerdos para el amojonamiento de la cañada del arroyo Abroñigal, García Cortés pide que se activen los trabajos, a fin de que esos terrenos sean cuanto antes propiedad del Ayuntamiento.

También, sin discusión, se aprueban los dictámenes 15, 16, 17 y 18. El 19 queda sobre la mesa, a petición del Sr. De Miguel, y después se aprueban los restantes dictámenes hasta el 40.

Al discutirse el 41, en que se propone la concesión de licencia libre de derechos para el tendido de un cable eléctrico subterráneo por el paseo de la Chopera para el servicio de las obras del nuevo Matadero, Besteiro anuncia que los socialistas rotarán en contra porque no hay derecho para conceder lo que pide el contratista, mucho menos cuando las obras son exclusivamente suyas, en beneficio del Ayuntamiento.

El Sr. Millán expone por qué la Comisión de Obras propone que no pague los derechos el contratista.

Rectifica Besteiro, y puesto a votación, es aprobado el dictamen, con el voto en contra de García Cortés, Mora y Besteiro. (Minutos después entra Iglesias en el salón.)

Se aprueban, sin discusión también, los restantes dictámenes, quedando sobre la mesa los 50, 52 y 53.

Proposiciones.

Se da cuenta de las siguientes, que pasan a estudio de las respectivas Comisiones:

Una, del Sr. Marcos y otros señores concejales, proponiendo la construcción de edificios municipales para la instalación de dependencias y servicios del Ayuntamiento.

Otra, del Sr. Noguera y otros señores concejales, proponiendo se proceda a la formación de los presupuestos necesarios para la sustitución del actual pavimento por el de asfalto en la calle de Toledo (entre las de Maltonadas y Velas) y calle de la Cebada, reconociéndose el importe de la obra por su pago en el presupuesto próximo, y llevándose el pavimento que se levante a las calles del barrio del Puente de Segovia que carecen de él.

Además, la de los concejales socialistas que en otro lugar publicamos.

Ruegos y preguntas.

El Sr. Niembro habla de la necesidad de que el Ayuntamiento haga algo por que se abaraten las subsistencias.

Pide que se trabaje por evitar que se repita lo ocurrido el día 29 de Junio en Madrid.

Agrega que no es para nadie un secreto que el pan ya no se repesa hace algún tiempo; rogando se estudien las conclusiones de la Comisión investigadora del precio del pan.

El alcalde se felicita de que se haya planteado la cuestión, y dice que, gracias a la Alcaldía, no se ha elevado nuevamente el precio del pan.

Agrega que como a menudo habla con los tahoneros y está relacionado con ellos (lo sabemos), es posible que se consiga alguna rebaja en el precio de las harinas.

Se extiende en otras consideraciones, y de pués rectifica el Sr. Niembro.

Los Sres. González Prieto y Alvarez Arranz se adhieren a lo dicho por el anterior, agregando el último que su opinión quedó expuesta en el informe de la citada Comisión investigadora.

El compañero Pablo Iglesias dice que, aparte de las declaraciones del alcalde, y mientras el asunto adquiere estado municipal, es preciso que se repese todos los días, que se procure que el pan se fabrique en buenas condiciones de higiene y calidad, por que estos extremos son importantísimos.

El Sr. Prast habla de nuevo, elogiando la unanimidad de pareceres que en la cuestión del pan hay entre los concejales.

García Cortés pregunta al alcalde se interese por que se resuelva cuanto antes el expediente relativo a la propiedad de los terrenos de la dehesa de la Villa, no sólo por la importancia que el asunto tiene, sino por el hecho de haberse ocupado de ello uno de los periódicos mal informados o con fines canchalescos de escándalo, los cuales han asegurado que los concejales socialistas habían informado para que se dilatara la discusión del expediente.

Por todas estas razones reclamó García Cortés la mayor actividad en el asunto, para bien del Partido Socialista, a dos de euros

añadidos se había injuriado por algunos peluchos.

Pregunta al alcalde qué ha hecho con motivo de las denuncias que hizo respecto al mal estado en que se encontraban los niños acogidos en el Asilo de Vallehermoso.

Agrega que en lo que en dicho Centro, llamado benéfico, ocurre obedece a que los empleados municipales del mismo no cumplen con su deber, como lo demuestra—dice—que la Junta de Protección a la Infancia ha dicho que preferiría que el Ayuntamiento retirara a los aludidos empleados, pues su labor es la de estorbar.

El alcalde contesta a García Cortés que en lo referente a los terrenos de la dehesa de la Villa dió un extracto del expediente a la Prensa y que él lo ha estado estudiando, y si ya no se ha traído a discusión es porque en sesión pública se ha dicho que el que aparecía como primitivo propietario de los terrenos resultaba ser insolvente, por lo que él, el alcalde, había entregado el expediente a los letrados consistoriales, a fin de que ellos informen.

En cuanto a lo del Asilo de Vallehermoso, declara que tuvo ocasión de comprobar las denuncias de García Cortés en una visita que efectuó en compañía del gobernador civil.

Agrega que hará nuevas visitas para comprobar los cargos contra los empleados municipales de dicho Asilo.

García Cortés, en nombre de la minoría socialista, declara que ésta quiere que conste en sesión pública que por su parte ya se habría resuelto el asunto de la dehesa de la Villa y que los concejales socialistas no han intervenido en su dilación.

El alcalde: En absoluto, en absoluto.

Insiste de nuevo García Cortés en lo del Asilo de Vallehermoso, diciendo que Madrid podrá estar poco alumbrado por falta de medios; pero lo que no debe tolerarse es que la infancia abandonada crezca en los Asilos de las más elementales necesidades.

El Sr. Silveira interviene también en el asunto, y García Cortés le contesta.

El Sr. Muñoz Suela hace varios ruegos, sin que se le oiga en la tribuna de la Prensa.

El Sr. De Miguel, en un léxico verdaderamente pintoresco, habla de varias cosas de relativo interés, de una reguera de aguas sucias que pasa por el paseo de la Castellana, que es un peligro «eminentemente» (textual) para la salud y de la libre introducción de los «bacalados» en España.

El alcalde le contesta y el hombre se sienta tan satisfecho.

El compañero Iglesias también insiste en que por el Estado se procure que sea libre de derechos de Aduanas la introducción en España del bacalao.

Dice que procede comprobar las denuncias referentes a los profesores que no asisten a clase en la Escuela de Sordomudos para abrir expedientes.

Denuncia que por algunos cafés y cervecerías de los que sacan sillas y veladores a la puerta se abusa de lo que el Ayuntamiento les ha concedido y ponen en la vía pública más veladores de los que tienen derecho.

Trata después de varios puestos fijos de venta que carecen de licencia, según ha podido comprobar, los cuales están situados en los sitios siguientes: dos, frente al Asilo de la Paloma, y los demás, en la calle de Bailén, Cadalso y plaza de Santo Domingo, si bien el de este último sitio no lo ha comprobado todavía.

Al declarar que no han pagado sus arbitrios al Ayuntamiento los dueños de dichos puestos, dice que lo denuncia no sea que ocurra lo que hace años, que, aunque sí los habían pagado, resultó que fué a un señor inspector, a quien hubo que separar del cargo.

Cree Iglesias que los guardias municipales deben saber ya algo de eso, y que lo habrán comunicado a los tenientes de alcalde, los cuales deben aclarar la cuestión.

Agrega que hay más puestos que se encuentran en el mismo caso, aunque todavía él no haya podido comprobarlo.

El alcalde contesta que transmitirá al ministro de Hacienda lo que se refiere al pago de Aduanas por el bacalao para que él lo resuelva.

En cuanto a las licencias de los puestos, que dará órdenes a los tenientes de alcalde para que averigüen lo que haya.

El Sr. Morayta pide se haga a menudo la limpieza en el barrio de los Cuatro Caminos, y denuncia la mala situación que en punto a higiene se encuentra la calle de Monteleón.

Trata de que la neutralidad no debe ser un obstáculo para pedir al Gobierno que España cuide a los heridos que pueda de las naciones beligerantes.

Le contesta el alcalde prometiendo atender los primeros ruegos, y respecto al de los heridos en la guerra europea, le recuerda que hay ya presentada una proposición de los concejales socialistas; pero que él, sin embargo, expondrá al Gobierno el criterio y los deseos del Ayuntamiento.

Besteiro confirma lo dicho por el alcalde y lee la proposición aludida.

Hace algunas denuncias referentes a algunas vaquerías que están instaladas en malas condiciones.

El Sr. Morayta insiste en que se discuta en esta sesión lo que se refiere a los heridos.

El alcalde declara que, reglamentariamente no puede discutirse, y que por eso la ha pasado a la Comisión correspondiente, para discutirla el próximo viernes.

Y se levantó la sesión, siendo la de la tarde.

La huelga de Gijón

Entrega de las bases.

Esta mañana, a las once, los patronos de la construcción venidos de Gijón, llamados por el ministro para tratar de la solución del conflicto pendiente desde hace hoy precisamente seis meses, hizo entrega al señor Sánchez Guerra de las bases en que concretan las condiciones de arreglo.

Momentos después, nuestros compañeros los representantes de las Sociedades de Carpinteros y Albañiles, hicieron lo propio.

El ministro dió a patronos y obreros que vería las bases, y los citó para las cinco de la tarde.

Las entregadas por los obreros son las siguientes:

- 1.ª Quedan en libertad los contratistas y maestros de obras de adquirir materiales donde tengan por conveniente.
- 2.ª Se comprometerán a no admitir maderas elaboradas que procedan de las fábricas o talleres donde trabajan más de la jornada de ocho horas, sean éstas en la localidad o fuera de ella.
- 3.ª Abonarán una peseta de sobresueldo a los obreros que trabajen fuera del radio

establecido de antemano por las Sociedades El Progreso y La Cosmopolita.

4.ª Indemnizarán a estas Sociedades con el importe de la mitad de los sueldos desde el principio del conflicto hasta la fecha.

5.ª Se comprometerán a sostener la jornada de ocho horas en todo el ramo de construcción.

6.ª Abonarán el importe de los gastos ocasionados a estas Sociedades por reintegrar a sus casas los obreros reclutados por los contratistas.

El ministro, al recibir a los periodistas, dijo, refiriéndose a las negociaciones que lleva con patronos y obreros, que no había hecho más que recibir de las dos Comisiones las bases, que estudiaría por la tarde. Los comisionados—añadió—vienen animados de buenos deseos; ya veremos si conseguimos soluciones al conflicto.

Según parece, el ministro recibirá a unos representantes primero, y después a los otros, siendo probable que si la diferencia entre las bases es grande se llegue a la reunión mixta ante el Sr. Sánchez Guerra.

Se dan aviadores de pega

En un café de París, en el pasado mes de agosto, se da a ver ante una reunión de señoras que comentaban la guerra un joven de buena presencia.

A las pocas palabras se da a conocer momentáneamente:

—Pues sí; yo soy el aviador Gilbert...

Se trata de uno de los más audaces y populares aviadores franceses.

Admiración general; cariñosísima y efusiva acogida de las damas.

Una de ellas, especialmente, ruega a Gilbert que le permita presentarle en el Hotel Medical, al que pertenece. Precisamente aquella tarde había una conferencia en que el director hablaría ante 1.200 personas.

Aceptado.

Applausos frenéticos a M. Gilbert al reaparecer en la calle.

Un comisario de policía le ofrece una comida.

Mlle. Carlot Bellan le invita a un «rendez-vous» para el día siguiente.

Gilbert no tiene dinero; se lo había dejado en el hangar.

—¡Eso no importa!—le dice la señorita Bellan.—Tome usted mi portamonedas. Hay lo suficiente para que nos vayamos a comer.

Comen... y, en efecto, después de los postres, Gilbert vuela.

Detenido poco después, se le identificó como un desequilibrado llamado Emilio Tirlet.

Se le ha condenado a dos meses de prisión.

LA FUNDACION FIGUEROA

La real orden dictada por el ministro de la Gobernación acerca de esta fundación, dispone lo siguiente:

1.ª Que conforme a los términos de la cláusula fundacional y a la legislación vigente, no puede existir otro juez protector que el propio ministro de la Gobernación.

2.ª Que éste podrá delegar las funciones que considere convenientes en el servicio de los fines que tiene establecidos la fundación Figueroa.

3.ª Que en tanto la delegación especial no sea acordada, debe suscribir dicho ministro cuantos documentos requieran la firma del juez protector.

4.ª Que estimando conveniente conocer el funcionamiento y estado actual de la institución, para el mejor acierto al designar juez protector delegado con carácter definitivo, se delega por ahora en el director general de Administración, para que actúe interinamente y redacte una Memoria sobre el estado actual de la fundación; y

5.ª Que las cantidades que por su intervención hubiese de percibir el juez instructor, mientras subsista esta delegación, se destinarán íntegramente a fines benéficos previstos por el fundador o al acrecentamiento del capital.

Noticias de El Ferrol

(POR TELEGRAMA)

Consejo de guerra contra un soldado.—Marinero muerto en el Arsenal.—Obrero que padece en el Arsenal.

EL FERROL 24.—Hoy será juzgado en Consejo de guerra, por menosprecio a la bandera, el soldado del regimiento de Zamora Antonio López.

Hay interés vivísimo por conocer la sentencia, que no e hará pública hasta que la apruebe la superioridad.

Haciendo maniobras en el acorazado «España», tuvo la desgracia el marinero Mariano Bouza de que la cayera en la cabeza la tapa de una escotilla, matándole.

El suceso produjo a bordo gran impresión entre la marinería.

Trabajando en la sala de góndols del Astillero el obrero carpintero Guillermo Tella, de veintiseis años de edad, cayó de pecho sobre un tubo, produciéndose la muerte. Deja tres hijos y mujer.—C.

La política

Hablando con Dato.

El ministro de Estado visitó esta mañana al jefe del Gobierno. Este despachó, como de costumbre, con D. Alfonso, poniendo a su firma los decretos de indulto y expedientes aprobados en el último Consejo.

El Sr. Dato estuvo en el Ministerio de la Guerra conferenciando con el general Echa.

De Marmuecos dijo que no había noticias de interés, y tampoco de la guerra europea.

Dijo el Sr. Dato que por la tarde visitaría al general Azcárraga, y que el expediente del pavimento de Madrid, informado ya por el Consejo de Obras públicas, se examinaría en uno de los próximos Consejos.

Hoy visitó al presidente una Comisión de aviadores de Dénia, que le habló de la conveniencia de que se rebajen los transportes.

La reunión de Cortes.

Un periodista preguntó al presidente del Consejo acerca de los rumores que circulan atribuyendo al Gobierno el propósito de demorar, por ahora, la reunión de Cortes y pedir luego a las mismas un «villu de indemnidad».

El Sr. Dato negó fundamentos a tales rumores, diciendo que como siempre se había hablado de reanudar las sesiones de Cortes en la primera quincena de octubre, no era tiempo todavía para abordar este asunto.

del que no se había ocupado todavía el Gobierno, que pensaba hacerlo a primeros del próximo mes.

Si aseguró el Sr. Dato que en 1 de enero habrá presupuestos aprobados por el Parlamento.

De Gobernación.

Al ministro de la Gobernación visitó esta mañana el alcalde de Cádiz y el diputado liberal por aquella circunscripción, Sr. Aramburu, para hablarle de distintos asuntos.

SUSCRIPCION

A FAVOR DE LOS PRESOS DE CALA DE BENAQBLEN

	Pesetas.
Suma anterior	27,70
Madrid.—P. Iglesias, 0,25; F. Mora, 0,25; D. Anguiano, 0,25; J. Maeso, 0,20; A. Atienza, 0,20; F. Arenas, 0,25; Rafael Jiménez, 0,25; J. Manuel, 0,50; J. G. T., 0,25; T. G. P., 0,25; H. R. P., 0,25; Fernando, 0,25; J. R. M., 0,25; Uriarte, 0,25; Tomás, 0,25; Leopoldo, 0,25; S. R. F., 0,25; J. Buitrago, 0,25; A. X., 0,25; Angel, 0,25; J. Pérez, 0,10; Rafael Ruiz, 0,25; A. M. C., 0,10; P. Toba, 0,25; Rincón, 0,10; Luis, 0,10; Tomás Soto, 1,50; Alonso, 0,25; M. Marina, 0,20; Póiz, 0,25; J. C., 0,20; M. Rodríguez, 0,10; M. M. R., 0,25; M. Carrascosa, 0,25; Manolo, 0,25; J. L. Darriba, 0,25; L. Torrant, 0,25.	9,80
Suma total hasta hoy	37,50

Acción social

Reuniones y convocatorias

EN MADRID

Mitín y jira en Chamartín de la Rosa.

La Juventud Socialista de Chamartín de la Rosa, con la cooperación del Comité de la Federación de Juventudes, ha organizado un mitín de propaganda socialista y en pro de la neutralidad de España, el cual se celebrará el próximo domingo, día 27, en el Centro de Conjucción republicano-socialista, sito en la calle de Valdecebras, 16, a las diez de la mañana.

Hablarán los compañeros siguientes: Cándido Val, por la Juventud de la localidad; Ramón Merino y Ramón Lamóneda, por la Juventud Socialista Madrileña; Ana Posadas, por la Agrupación Femenina Socialista; José López y López y Andrés Sabarot, por la Federación de Juventudes.

Están invitados también los compañeros Lucio Martínez y Pablo Iglesias.

Por la tarde, a las tres, se verificará una gran jira al cerro de los Pinos, a la que asistirán los excursionistas de la Casa del Pueblo de Madrid.

Juventud Socialista Madrileña.

Habiéndose adherido esta Juventud al mitín a que se refiere la anterior noticia, recomienda a sus afiliados asistan al mismo, como igualmente a la jira al cerro de los Pinos.

Sociedad de excursionistas Salud y Cultura.

Los excursionistas de la Casa del Pueblo celebrarán la excursión el domingo, 27, a Tetián de las Victorias y cerro de los Pinos. Los grupos se reunirán en los sitios de costumbre, a las siete, para estar a las ocho en el Circolo de Fuencarral.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para hoy.

Salón grande: A las diez de la noche, Asociación General de Dependientes.

Salón pequeño: A las nueve de la noche, Consejo de Administración.

Salón terraza: A las ocho de la noche, Sociedad de Obreros Municipales.

Reuniones para mañana.

Salón grande: A las nueve de la noche, Agrupación Socialista.

Huelgas, "lock-outs," y reclamaciones

EN PROVINCIAS

GUADALAJARA 25.—Se han reunido las Juntas directivas que constituyen la Federación local, en unión del Comité local, y se dió lectura a las comunicaciones del alcalde y de la Agrupación de Propietarios y Contratistas.

La comunicación del alcalde, después de discutida, se acordó rechazarla por inadmisión.

En cuanto a la de los patronos y contratistas, que es la Sociedad de Albañiles se dirigió directamente a los patronos con quienes se sostiene la huelga, no se reconocía la citada Agrupación.

Por tanto, se acordó desestimar también dicha comunicación, enviándola a la Prensa, y hacer constar los nombres de los patronos que han concedido las reclamaciones, y que son los Sres. Cástor, Fraile, Miguel Sobrino y el contratista de las obras del Instituto, y algunos otros, de que ya dió cuenta EL SOCIALISTA.

La base de los patronos referente a las obras por contrata, es inadmisión.—Un federado.

Del Juzgado de guardia

Intento de suicidio.

Por disgustos familiares intentó poner fin a su vida en la calle de Sánchez Bustillo Tomás Gil Rodríguez, de veintidós años.

Se disparó un tiro de revolver que no le ocasionó lesión alguna.

El susto de Tomás fué horrible.

Los automóviles.

En la calle del Barquillo fué alcanzado por el automóvil que guiaba el chauffeur Mariano Sánchez la bicicleta que montaba José García Cachón, de treinta y seis años, domiciliado en la carretera de Extremadura, núm. 50.

El ciclista fué derribado por el automóvil y sufrió, a consecuencia del golpe, grave fractura del pie izquierdo.

¡Ahalo la guerra!

Noticias de la tarde

De la guerra

(POR TELEGRAMA)

Táctica de avance de los franceses.

PARIS 25.—Un soldado de infantería herido en los últimos combates ha dicho a los periodistas que fueron a visitarle que la infantería francesa emplea una táctica singular, apropiada a las circunstancias, a fin de avanzar bajo el fuego enemigo.

Cuando se da orden de atacar, los soldados se dividen en grupos de cinco ó seis, que se ponen rápidamente de acuerdo.

Cada soldado se echa sobre la cara su mochila, a modo de escudo, se agacha y arranca a correr.

Así recorre unos cien metros. Entonces se echa al suelo y empieza a disparar.

Al cabo de unos minutos se pone nuevamente en pie y avanza otro vez en la forma que lo hizo anteriormente.

Los oficiales, que confían en la inteligencia de los soldados, no se oponen a este método de avance en orden disperso; antes bien, lo recomiendan.—C.

De la vida en París.

PARIS 25.—Ha acordado el Sindicato de músicos excluir de sus listas de socios a todos los alemanes y austriacos que figuran en ella.

Un suboficial prusiano hecho prisionero recientemente ha sido sometido a un Consejo de guerra.

Cuando el tren en que iba se detuvo en una estación, rogó a uno de los soldados que le vigilaban que fuesen a comprar pan a una cantina.

Dióle para pagar, en vez de dinero, un reloj de oro. Resultó que este reloj lo había robado en una relojería de Reims.

Las fuerzas alemanas.

PARIS 25.—Los alemanes tienen en Roan y Reims 25 Cuerpos de ejército de 40.000 hombres, según las noticias recibidas del general Joffre. Si se tienen en cuenta las bajas sufridas por esos Cuerpos, el total de sus fuerzas asciende a medio millón.

En la región de Verdun, entre Reims y el Argonne, y en la de Woivre, la Lorena y los Vosgos hay también fuerzas enormes, que, agregadas a las que operan en Bélgica, puede calcularse en millón y medio el número de soldados alemanes contra los que luchan los franceses, belgas é ingleses, no disponiendo Joffre de superioridad numérica.—C.

La vida en Burdeos.

BURDEOS 25.—Ha enviado el ministro de la Guerra a los prefectos una circular ordenándoles hagan acopio de ropas interiores para el invierno, como asimismo mantas, a fin de que no pasen frío los soldados.

A cada soldado se le proveerá de unos calcetines, una elástica, calcetines y guantes de abrigo, de una manta y de un chaleco de Bayona.

Se ha celebrado una reunión de varios ministros para tratar del problema de las moratorias cuyo plazo termina el 30 de septiembre.

Han dejado de publicarse en ésta «Le Temps» y «The Daily Mail», para volver a publicarse en París.

Ha llegado a Reims el subsecretario de Instrucción pública.

Hoy mismo adoptará sobre el terreno las medidas necesarias para comenzar los trabajos de reparación de la catedral y poner en lugar seguro los restos de los tesoros artísticos que había en ella.—C.

La guerra de cañones.

PARIS 25.—Algunos oficiales de artillería, llegados del Marne, han hecho las siguientes manifestaciones:

«No se tiene idea en Francia de lo que es esta lucha. Se trata de una guerra de carnes más que de masas de infantería.

Los alemanes recurren en todo momento a su artillería de grueso calibre, y nosotros empleamos, preferentemente, nuestras piezas de 75 milímetros.

La batalla del Aisne es un problema de proyectiles de cañón. La ganará el que perdará quien se sirva mejor de su artillería.»

Ataques a la salida de Amberes.

AMBERES 25.—El ejército belga ha salido nuevamente de esta población.

Ha atacado a las fuerzas alemanas destinadas a contenerlas.

Las avanzadas de las mismas han comenzado a replegarse.

De Nimove se ha recibido la noticia de que los alemanes han requisado en la región del Brabante numerosos caballos.—C.

Sobre la movilización italiana.

ROMA 25.—Medio millón de soldados de primera línea hay actualmente en las regiones de la Lombardia y del Veneto.—C.

Esta concentración es considerada por los austriacos como una amenaza, y les obliga, no obstante sus derrotas en la Galitzia y la ofensiva servía a tener en las conarcas de Trieste y de Trento más de 200.000 soldados.

En las grandes ciudades italianas, la idea de la guerra va ganando terreno, y se cree que esto hará que el Gobierno salga de su neutralidad.

Barcos a pique en Africa.

LONDRES 25.—En el corazón de Africa, en el lago Victoria, un barco inglés ha chado a pique dos barcos alemanes, ahogándose las tripulaciones.

En la bahía de Karongu un vapor alemán atacó a un barco inglés. Este logró rechazarle.

Reunión importante en Alcoy

(POR CORREO)

Por la neutralidad, por la amnistía para los presos por cuestiones políticas y sociales y para conjurar la crisis de trabajo.

ALCOY 23.—El pasado domingo, día 20, se reunieron las Juntas directivas de 17 Sociedades de resistencia en asamblea general y aprobaron las siguientes conclusiones:

- 1.ª Enviar un telegrama al Gobierno insistiendo en que se mantenga la neutralidad.
- 2.ª Otro al ministro de Gracia y Justicia pidiendo una amplia amnistía para los presos por cuestiones políticas y sociales y residentes en el extranjero.
- 3.ª Pedir a la clase patronal alcoyana la mejor distribución del trabajo que haya en la población, con objeto de aliviar en lo posible la grave situación por que atraviesa la clase trabajadora, debido a que atraviesa la crisis de trabajo.

decemos; y

Entre el capital y el trabajo

(POR CORREO)

SANTANDER 22.—Ayer mañana se produjo una huelga en el vapor «Arambur», de la Compañía Cantabro-Asturiana.

La causa fué el despido arbitrario de un marinero, tildado de revolucionario por los que pretenden ver en el trabajador una mansa oveja que ha de dejarse trasquilarse pacientemente, y si no le acosan con el pacto del hambre.

¡Qué miserable preocupación la de los negocios tiranules!

La tripulación, excepto el conmaestre, en un hermoso acto de solidaridad abandonó el barco protestando del despido.

Al dirigirse a la Comandancia de marina para solucionar el conflicto, oyeron de «labios autorizados» estas ó parecidas frases consoladoras: «¡A ver, dos números y un cabo y estos hombres á la cárcel!» Pero no pasó la «caricia» de ser una amenaza más que se infiere en estos casos a la Asociación obrera. ¡Qué alegría!

Por la tarde la huelga cesó, volviendo todos al trabajo coronados por la victoria.—Vasay.

De teatros

PRINCESA

La temporada de 1914-915.

A fines del próximo noviembre se verificará la inauguración de la temporada María Guerrero-Fernando Díaz de Mendoza.

Estos célebres artistas, que con su compañía se encuentran en estos momentos en Mendoza (Argentina), a punto de salir para Chile, estarán en Madrid de regreso de su excursión para el 15 de noviembre.

El abono de esta temporada, será, como las anteriores, a miércoles y sábados de moda, y se abrirá en la fecha acostumbrada.

Hasta ahora tenemos noticias fidedignas de que durante la temporada se estrenarán obras de Benavente, los Quintero, Marquina («Una mujer, cuyo gran éxito de lectura nos comunicó el telegrama»), Linarés Rivas («La garra»), estrenada en Montevideo con éxito extraordinario), Galdós y Guimera. Además se estrenará también «El hombre que asesinó», de Pierre Frondaie, traducción de Palomero. A estos estrenos hay que agregar algunos más, cuyos detalles todavía no conocemos.

La temporada María Guerrero-Fernando Díaz de Mendoza terminará en Pasqua de Resurrección.

Bibliotecas públicas de Madrid

Horario de verano.

Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas todos los días laborables las bibliotecas siguientes:

Archivo del Consejo de Estado, de diez a doce.

R. S. E. Matritense de Amigos del País, de ocho a trece.

Instituto Geográfico y Estadístico, de ocho y media a catorce.

Escuela de Veterinaria, de nueve a catorce.

Facultad de Medicina, de nueve a trece.

Escuela Central de Artes industriales 7, de Industrias, de ocho a catorce.

Museo de Reproducciones artísticas (excepción del mes de agosto, que se dedica a la limpieza), de ocho a trece.

Facultad de Farmacia, de ocho a trece.

Escuela Superior de Arquitectura (excepción de la segunda quincena de agosto, que se dedica a la limpieza), de ocho a trece.

Jardín Botánico, de once a trece.

Biblioteca de Derecho (Universidad Central), de ocho a catorce.

Presidencia del Consejo de Ministros, de ocho a trece.

Filosofía y Letras, de ocho a catorce.

Museo Arqueológico Nacional, de once a trece.

Museo de Ciencias Naturales, de nueve a trece.

Escuela Industrial (San Mateo, 6), julio y septiembre, de ocho a catorce, y agosto, por razón de limpieza, de ocho a doce.

Academia Española, de nueve a trece.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MARANA

COMEDIA.—(Inauguración.)—A las diez, La hija (estreno).

APOLO.—A las seis, España Nueva.—A las siete y cuarto, El tren de lujo.—A las diez y cuarto, España Nueva.—A las once y media, El amigo Melquiades.

ZARZUELA.—A las seis y media (doble), El tirano y Los cadetes de la reina.—A las diez y cuarto (entera), Las gotondrinas.

ESLAVA.—(Compañía de comedia García Ortega).—El primo de mi mujer (cuatro actos).—A las diez y media (función entera), Las pecadoras (tres actos).

PRICE.—Tournée de despedida de Leo. de Fregel (últimos días).—A las diez y cuarto, Repertorio exótico.—El tren de los 923.—Últimas de Salmalina.—Teatro de Varietés.

COMICO.—A las nueve y media (sencillo), La alegre primavera.—A las diez y media (especial), El cabera de familia (tres actos).

MARTIN.—A las seis (momento popular económico), Alma de Dios y El día del ruido.—A las diez y cuarto (doble), Las píldoras de Hércules.

Por la España obrera y socialista

(POR CORREO) Una alcaldada.

MALAGA 18.—Otra alcaldada acaba de cometer el monerillo de Cañete la Real. Deseaban los obreros organizados de este pueblo celebrar una reunión pública el día 20 para propagar los principios de organización y demostrar sus simpatías por la neutralidad española ante el conflicto europeo.

Al ser comunicado esto al alcalde, este señor les negó rotundamente el permiso, alegando que esas eran las órdenes dadas por el gobernador, y con esta son dos las reuniones que en pocos días han sido suprimidas con el mismo pretexto de que no se puede hacer alusión a la guerra.

Que los capitalistas se lucren subiendo las subsistencias y despidiendo a los obreros, el Gobierno no puede tolerar: son efectos de la guerra y nada se puede hacer; pero que los obreros traten de exteriorizar los efectos que en sus sentimientos y en sus estómagos causa esta guerra de suma gravedad, eso no puede ser ni debe tolerarse... Buena manera de conducirse tienen con los obreros nuestros gobernantes!

Si alguna vez estos hombres necesitaran de todos los españoles para defender con energía los intereses que la burguesía les tiene encomendados, y que de los que otra burguesía más rapaz quisiera apoderarse de ellos, ¿a título de qué pedirían nuestro concurso?

¡Sin trabajo, sin pan y sin libertad para poder siquiera lamentarnos! Esto es lo que hoy dirán ellos, y el que no esté conforme, que emigre ó que se pegue un tiro...—Antonio López.

hoy dirán ellos, y el que no esté conforme, que emigre ó que se pegue un tiro...—Antonio López.

Gran mitin en Galiarta.

GALLARTA 20.—Las entidades obreras y socialistas que integran el Centro Obrero de esta localidad han organizado un gran mitin de propaganda socialista y para tratar de la actual crisis de trabajo por que atraviesa esta zona minera, para el domingo, día 27 del corriente, a las diez y media de la mañana.

En dicho mitin tomarán parte compañeros de la localidad y oradores de Bilbao. No creemos necesario recomendar encarecidamente la asistencia cuando todo el mundo sabe ya el alcance que dicho mitin puede tener, pues si bien es cierto que nuestros actos revisten toda excepcional importancia, más es hoy aun, que a propósito de gobernantes, burgueses sin entrañas y el caciquismo entronizado en los Municipios de esta comarca ven con la mayor pasividad cómo el hambre se enseñorea en las clases humildes, sin que por parte de ninguno se ponga remedio a tanto mal.—Constantino Turiel.

Desde Barcelona

Ante el conflicto económico.

Al paso que vamos no tardará en contar Barcelona con un contingente de 50.000 obreros sin trabajo. No tardará en alcanzar esta cifra, porque a los numerosos obreros que actualmente se hallan en semejante estado vienen a sumarse otros y otros de todas artes e industrias que cierran sus puertas, que paralizan totalmente la producción ó que la reducen a tres días a la semana.

Al celebrarse, un mes atrás, el primer mitin de los sin trabajo, la concurrencia fue poca y los discursos de los oradores fueron acogidos con cierta indiferencia por los congresados.

Y finalmente, la protesta es fundadísima contra nuestra burguesía, avara, tacaña, pobre en medio de sus riquezas, la cual, ni aun disponiendo de todos los medios necesarios al efecto, se atreve a producir ante la perspectiva de tener que almacenar sus géneros hasta la terminación de la guerra, con todo, y tener la seguridad casi absoluta de que, acabada la tragedia europea, ha de poder dar salida a cuanto tenga almacenado, acaso a precios más elevados aun.

La protesta contra el abandono de unos y contra la miserable tacañería de otros ha de ir, pues, en aumento a medida que crezca el número, ya enorme, de los sin trabajo, hasta revestir caracteres graves, que tal vez afecten al orden público. Sería una vergüenza y una gran cobardía para los obreros si éstos se resignasen estúpidamente a padecer de hambre en las presentes circunstancias.

Como esto suponemos que no habrá de ocurrir, a lo menos dentro del orden legal de cosas establecido, al Gobierno, al Ayuntamiento y a los grandes industriales corresponde poner cuanto puedan de su parte para que el conflicto económico se resuelva en sentido humano.—J. C. Barcelona.

Mientras haya hombres sin independencia económica, la libertad será una ficción.

Las rentas del obrero

En las obras del subuelo que se realizan en la calle de Cartagena (Prosperidad), sufrió por accidente del trabajo importantes lesiones en el pie izquierdo el jornalero

Carlos Conde Reyes, de cuarenta y cuatro años.

—Por el volquete que conducía fue atropellado en la calle del Avenir el cartero Mariano Mayo Gilzanz, de cincuenta y siete años, que sufrió la fractura completa de la tibia derecha.

En la carpintería mecánica de la calle de Abascal, núm. 11, fue alcanzado por una sierra el operario Damián Otero Partida, de treinta y tres años, que sufrió importantes lesiones en la mano izquierda.

—Otro accidente del trabajo ocurrió en la tahona establecida en la calle de Atocha, núm. 110. El operario Valeriano Carel Fernández, de cuarenta y tres años, fue cogido por una máquina y sufrió lesiones de relativa importancia en la mano derecha.

PUBLICACIONES

«ADICION SOCIALISTA» Mañana, sábado, se pone a la venta en toda España el núm. 28 de esta hermosa revista, que contiene el sumario siguiente: La Casa del Pueblo de Orense.—En defensa de nuestros intereses, por Daniel Anguiano.—Disculpando a los señores, por E. de Francisco.—El nuevo Júpiter, por «El astrónomo del campo».—La Internacional: Su significación histórica, por M. Beer.—El Partido Socialista obrero ante la Comisión de Reformas Sociales, por Jaime Vera.—Al correr de la vida: A tiros con el hambre, por E. Torralva Beci.—La Casa del Pueblo de Vigo.—Pontvedra, por Francisco Tliver.—Lugo, por Emilio López Lamas.—Orense, por Maximo.—Las Federaciones españolas, por Andrés.—Experiencia, por Desiderio Talavera.—Ahora es la oportunidad, por Manuel Llana Gil.

Cuanto deseen suscribirse a esta popular revista deberán dirigirse al administrador, calle de las Fuentes, 4, Madrid.

—Precios de suscripción: Un trimestre, 20 pesetas. Se hace gran rebaja a los correos postales. [Obreros, leed «Acción Socialista»]

LA NOVELA DE BOLSILLO

Esta notable publicación ofrece a sus lectores en el número de la presente un interesante e ingeniosísimo cuento, que lleva por título «El 606», original del popular escritor Eduardo Barriobero. Cada obra literaria de Barriobero es una sátira realista y amena contra las malas costumbres de la época y una colección de retratos al natural de los picaros contemporáneos. En «El 606» describe los expedientes y las mañas de los Juegados y Comisarios y descubre misterios de la vida interior de hombres, al parecer, probos y dignos. «El 606» es un guardia heroico, merecedor de una biografía como la que Barriobero le dedica. Las muchas e ingeniosas ilustraciones de «El 606» son una prueba más del nivel del insigne dibujante Izquierdo Durán.

¡Obreros! Acudid a la organización. En ella está vuestra fuerza. Ingresad en el Partido Socialista, perteneced a la Sociedad de vuestro oficio y prestad vuestra ayuda a las Cooperativas socialistas. Si no hacéis esto, contribuiréis al mantenimiento del régimen capitalista ó patronal, que os esclaviza y esclavizará a vuestros hijos.

IMPRENTA RENACIMIENTO San Marcos, 42.—Teléfono, 4.997.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). = Cava Baja, 33. = Valencia, 5 (teléfono 4.795). Martínez Campos, 1. = Libertad, 26 (teléfono 4.368). = Pilar, 41 (Guindalera).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (sábado)... A las doce.—Cocido con sopa... 0,50 pesetas. A las seis.—Ternera a la bordalesa... 1,00. —Entrecot con guisantes... 1,00.

La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas. ENTERRAMOS... Adultos: Coche con cuatro caballos empachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos idem.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

LIBROS Y FOLLETOS

- List of books and pamphlets for sale, including titles like 'Filosofía socialista', 'La máquina contra el obrero', 'El medio social y la perfección de la salud', etc.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

LOECHES AGUA MINERAL PURGANTE NATURAL

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, hilitis, herpes, escrófulas, vrices, erisipelas, etc.

R. FERNANDEZ ROJO GRABADOR EN METALES... FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

LECTURAS PARA OBREROS... La indiferencia en materia política... ¡COMPAÑERO!

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa Garibaldi, 8 (Casa del Pueblo).

M. ROCA FOTÓGRAFO Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetuán, 20.—Madrid.

MODISTAS PARA SELLADO DE CINTURILLAS... Y FORROS DE SOMBREROS... 8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10 CEBALLOS

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid Travesía de San Mateo, núm. 6.

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Ténganlo presente nuestros lectores y suscriptores. 'Acción Socialista', APARECE LOS SABADOS

¡Socialistas! El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbones. Servicio a domicilio. Cava Baja, 31.